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Московская городская организация ветера-
нов продолжает оказывать гуманитарную помощь 
участникам специальной военной операции на 
Украине. Ветеранскими организациями столи-
цы для участников СВО собрано и направлено  
продуктов (бакалея, консервы, кондитерские  
изделия) - более 43 тонн, предметов быта 
(спальные мешки, коврики, газовые горел-
ки, термосы, кипятильники, средства санита-
рии и гигиены, канцтовары) - более 30 тонн, 
медицинских предметов и лекарств (пере-
вязочный материал и препараты первой  

помощи, технические средства реабилитации) -  
около 23 тонн, вещевого имущества (шапки, носки,  
перчатки, нательное белье, термобелье, свите-
ра, постельное белье, обувь) - более 184 тонн. На  
собранные деньги закуплены и переданы мобиль-
ные носилки - 50 штук, 284 современные радио-
станции, 10 противоосколочных костюмов, ударно-
разведывательный квадрокоптер, прицел ночного 
видения снайперский.

Поможем!

НЕ СКЛОНИЛАСЬ 
ТВОЯ ГОЛОВА!

6 декабря в Центральном 
Доме кино состоялась торже-
ственная встреча  ветеранской 
общественности Москвы, посвя-
щенная 82-й годовщине нача-
ла контрнаступления советских  
войск против немецко-фашист-
ских захватчиков в битве под   
Москвой.  Мероприятие было 
организовано Московским го-
родским Советом ветеранов. Во 
встрече приняли участие ветераны  
Великой Отечественной войны 
1941-1945 годов, труженики 
тыла, ветераны боевых действий,  
представители ветеранских  орга-
низаций.

Началось торжественное собра-
ние с церемонии вноса  Госу-
дарственного флага Российской 

Федерации, Флага Вооружённых Сил 
РФ и флага города Москвы. Зал встал, 
знаменная группа вышла на сцену.  
Прозвучал Гимн России. 

С приветственными  словами  к со-
бравшимся в зале ветеранам обра-
тились: заместитель руководителя 
Департамента труда и социальной 
защиты населения города Москвы 
Филиппов В.Э. и председатель Мо-
сковской городской организации вете-
ранов Пашков Г.И. Было отмечено зна-
чение победы в битве за Москву для 
всего дальнейшего хода и окончания 
Второй мировой войны. Отстоять сто-
лицу удалось  благодаря беззаветному 
мужеству бойцов и командиров Крас-
ной армии, ополченцев, всех жителей 
столицы.  Это сражение стало первым 
победоносным в истории Великой  
Отечественной войны. Дух единства и 
воля к Победе одолели натиск врага.

Участников встречи ждала большая 
концертная программа под названием 
«Святая ярость наступления». Нача-
лась она с 24-й прелюдии Ф.Шопена. 
За роялем доцент Московской консер-
ватории им. П.И.Чайковского Максим 
Пурыжинский. Необыкновенно тро-
гательно певица Екатерина Жукова 
исполнила произведение Дж. Каччи-
ни «Аве Мария», «Балладу о военных  
лётчиках» Е. Крылатова и «Балладу о 
матери» Е. Мартынова. Зал рукопле-
скал певице. На экране тем временем 
шла хроника военных лет. Песенный 
цикл сменялся выходом балетной  
группы. Вокалисты Роман Данилов 
и Михаил Евтюхов исполнили песни 
фронтовой поры. На сцене под ак-
компанемент рояля прозвучали стихи  
Ю. Левитанского «Ну что с того, что  
я там был» и «Баллада о зенитчицах»  
Р. Рождественского в исполнении  
Е. Гусевой.

В заключение  всеми участниками 
концерта был исполнен Гимн Москвы 
композитора Исаака Дунаевского: «И 
врагу никогда не добиться, чтоб скло-
нилась твоя голова, дорогая моя сто-
лица, золотая моя Москва» .

Л. Сухомлина,
руководитель 

культурно-массовой комиссии 
МГСВ
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НА СЛУЖБЕ ОТЕЧЕСТВУ
28 ноября 2023 года Московский городской Совет  

ветеранов дал старт Конкурсу «Моя семья на службе  
Отечеству», посвященному 80-летию Победы совет-
ского народа над фашистской Германией в Великой  
Отечественной войне 1941-1945 годов. 

Гостям был оказан  
теплый, радушный при-
ем. В фойе их встречал 

первый заместитель пред-
седателя МГСВ А.П. Аксе-
нов и заместитель пред-
седателя общественной 
комиссии МГСВ по между-
народным и межрегиональ- 
ным связям В.В. Мешик.  
Ветераны возложили цветы 

7 декабря Московский городской Совет ветеранов посетили руководители  трех 
областных общественных ветеранских организаций: Калужской (председатель  
Исаченко Анатолий Михайлович), Тульской (председатель Соколов Борис Ва-
лентинович) и Ярославской (председатель Болтов Евгений Александрович).  
Цель встречи - подписание Соглашений о взаимодействии между МГСВ  
и тремя региональными ветеранскими организациями.

КРЕПИТЬ
ВЕТЕРАНСКОЕ БРАТСТВО

В целях дальнейшего 
углубления и расширения 
сотрудничества в конфе-
ренц-зале МГСВ состоялась 
торжественная церемония 
подписания Соглашений о 
взаимодействии между Мо-
сковским городским Советом 
ветеранов и тремя региональ-
ными ветеранскими органи-
зациями. Соглашения под-
писали: председатель МГСВ 
Г.И. Пашков, председатель 
Калужской областной обще-
ственной ветеранской орга-
низации А.М. Исаченко, пред-
седатель Тульской областной 
общественной ветеранской 
организации Б.В. Соколов  
и председатель Ярославской 
областной общественной  
ветеранской организации  
Е.А. Болтов.

В ходе встречи председа-
тель МГСВ Г.И. Пашков рас-
сказал о работе, которую 
ведут городская, окружные, 
районные и первичные вете-
ранские организации столи-
цы. Особо он отметил такие 
важнейшие направления, как 
социальная защита старшего 
поколения, увековечение па-
мяти о Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 годов 
и патриотическое воспита-
ние молодежи. Гости узнали 
о том, как живут и трудятся  
ветераны Москвы. В ходе 
встречи были обсуждены  
вопросы взаимодействия ве-
теранских организаций по 
патриотическому воспита-
нию подрастающего поко-
ления, решения социальных 
вопросов в жизни ветеранов,  
объединения и укрепления 
рядов организаций. Сос-
тоялся обмен опытом работы 
московской и региональных 
ветеранских организаций. 

В заключение встречи со-
бравшиеся обменялись па-
мятными подарками, книгами 
и сувенирами.

А. Орлов
Фото автора

к мемориальной доске дваж-
ды Герою Социалистического 
Труда В.И. Долгих. 

Была проведена экскурсия 
по зданию МГСВ. Гости смог-
ли ознакомиться с работой 
отделов и общественных ко-
миссий, методического ка-
бинета и шахматного клуба,  
осмотрели портретную гале-
рею председателей город-
ского Совета ветеранов, экс-
понаты, хранящиеся в музее  
МГСВ, экспозицию, посвя-
щенную В.И. Долгих.

В торжественной обстановке было подписано трёхстороннее  
Соглашение о совместной организации и проведении  
Конкурса между Московским городским советом ветеранов 

в лице первого заместителя председателя МГСВ Мисковца В.С., 
президентом фонда возрождения национальных традиций «Новый 
век», членом Правления Союза Женских Сил Комиссаровой Л.А. и 
представителем Всероссийского Совета ветеранов Волковой Г.Б. 

Был организован телемост, в ходе которого 18 регионов России 
подтвердили свою готовность к участию в Конкурсе. В мероприятии 
принял участие победитель Конкурса «Моя родословная», прохо-
дившего в 2013 году в Крыму,  Рябухин Валерий Степанович. Он рас-
сказал, что его сын, внук и правнук собрали документальный мате-
риал о членах семьи беззаветно служивших Родине, который ляжет  
в основу конкурсной работы.

В своём выступлении Виктор Степанович Мисковец отметил  
значимость конкурса для сохранения памяти о поколении победи-
телей, героях СВО, преемственности поколений. 

С.В. Ершова 
председатель общественной комиссии МГСВ 

по патриотическому воспитанию
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учебу не всем удается. Как сложи-
лась Ваша дальнейшая професси-
ональная судьба?

- В 1980 году мне предложили долж-
ность заместителя директора по учеб-
ной работе Педагогического колледжа 
№1. А с 1985 года я была назначена  
директором Педагогического коллед-
жа №14 в СВАО. На этой должности 
я работала 20 лет, и это был самый 
творческий период моей трудовой де-
ятельности. Педагогика - невероятно 
увлекательная дисциплина. Не про-
сто теоретические идеи воплотить в 

реальной практике. Но, если это полу-
чается, то испытываешь чувство свое-
образного «полета». Хочется расска-
зать другим, как это можно сделать. 

Мы постоянно проводили откры-
тые уроки лучших преподавателей, 
распространяли их опыт. Внедряли 
новые методики и образовательные 
технологии в учебный процесс. Я ста-
ла председателем Совета директо-
ров учебных заведений Центрального 
Федерального округа, который тогда 
объединял около 80 педагогических 
училищ и колледжей России. В 1992 
году мы создали Педагогический ком-
плекс для отработки технологий для 
будущих учителей школ и воспита-
телей детских садов, в котором вне-
дряли авторскую методику обучения, 
предложенную разными профессо-
рами. На том этапе социальных пре-
образований стремились проверить 
различные подходы к обучению, раз-
рабатывали методику развивающего 
обучения и выявления способностей 
учащихся. В 1993 году мне присвоили 
звание «Заслуженный учитель школы 
Российской Федерации». В 2000 году 
я защитила кандидатскую диссерта-
цию по социологическим наукам, в 
которой использовала свой педагоги-
ческий опыт.

- Интересно. Уверен, что рабо-
та в должности директора Педа-
гогического колледжа помогла  
Вам в дальнейшем. Тамара Нико-
лаевна, а как и когда Вы стали де-
путатом?

- Это произошло в 2004 году. Тог-
да в ходе выборов я была избрана 
депутатом муниципального округа  
Северное Медведково. После это-
го я 18 лет была главой этого муни-
ципального округа, Председателем 
совета депутатов. Четыре созыва  
возглавляла депутатов района. На 

сами плетут маскировочные сети, из-
готавливают блиндажные свечи, пи-
шут приветственные письма нашим 
воинам. Есть также адресная помощь 
отдельным частям и даже конкретным 
людям. И бойцы присылают нашим ве-
теранам ответные письма со словами 
благодарности, приезжают на встре-
чи с ветеранами округа, выступают 
перед школьниками и студентами. Ра-
бота ветеранов поднимает моральный 
дух наших воинов, они чувствуют, что  
о них помнят.

- Какие виды работ Совета  
ветеранов Вы могли бы выделить в 
качестве приоритетных?

- Все они одинаково важны, ника-
кую из них нельзя ставить на второе 
место. Но прежде всего надо усилить 
заботу об участниках Великой Отече-
ственной войны. Их в СВАО 147 че-
ловек. И мы все у них в неоплатном 
долгу. К каждому надо проявить мак-
симум внимания. И еще одно дело: 
актуальным стал вопрос привлечения 
к патриотической работе участников 
СВО. Они еще молодые по возрасту, 
но по-настоящему проявили себя ге-
роями. Их надо ценить и в то же время 
привлекать к работе ветеранов с мо-
лодежью. 

- Получаете ли Вы моральное 
удовлетворение от своей новой ра-
боты?

- Как бы точнее сформулировать  
ответ? С одной стороны, еще рано 
делать выводы, ведь я недавно при-
шла на место Председателя СВ СВАО.  
С другой стороны, до Совета ветера-
нов я сменила четыре места работы  
и на каждом из них трудилась  
с полной отдачей. На каждой преды-
дущей работе я получала моральное 
удовлетворение от потраченных уси-
лий, поскольку они приносили людям 
пользу. Меня, кстати, на одной пред-
шествующей должности наградили 
медалью Ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.  

- Награда, несомненно, заслу-
живает уважения. А как относятся 
Ваши родственники к новой рабо-
те? 

Мои ближайшие родственники - 
дочь и двое внуков. Внуки уже боль-
шие, один из них студент университе-
та, другой учится в 8 классе средней 
школы. Они знают, что я без работы не 
смогу. 

- Уважаемая Тамара Никола-
евна, спасибо за интересную  
беседу. Пользуясь случаем, хочу 
поздравить Вас с наступившим 
днем рождения, пожелать здоро-
вья и успехов в Вашей благородной 
работе.

Ю.В. Туйцын     
Пресс-секретарь СВ СВАО 

РАБОТАТЬ 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ

Редакция газеты продолжает цикл интервью с председателями окружных Советов ветеранов
Тамара Николаевна Денисова стала председателем Совета вете-

ранов Северо-Восточного административного округа Москвы в июле  
2023 года. Она мне призналась, что немного беспокоилась о том, по-
лучится ли у нее добиться на новой должности требуемой эффектив-
ности. Поскольку СВ СВАО объединяет 135 тысяч человек, а это треть 
всех пенсионеров округа, очень важно было сразу наладить отношения 
со всеми районными коллективами. В первые недели своей работы  
в должности председателя она посетила советы ветеранов во всех 
районах округа. В свою очередь, у ветеранов округа возник естествен-
ный интерес к личности нового руководителя. В плотном графике по-
сещений ветеранских организаций, отчетно-выборных собраний в 
первичках, многочисленных совещаний и семинаров ей с трудом уда-
лось выкроить время для беседы.

- Уважаемая Тамара Николаевна, 
начну с Вашей биографии. Вы ко-
ренная москвичка?

- Да, я родилась в Москве, в семье 
участника Великой Отечественной  
войны. Почти у всех моих сверстников 
отцы воевали. Мой отец был награж-
ден Орденом Отечественной войны  
II степени. Он и мама после войны ра-
ботали на кирпичном заводе в районе 
Очаково.  

- Все знают, что семья для фор-
мирования человека играет самую 
важную роль. Какая у Вас была  
семья?

- Семья получилась немаленькая, 
отношения были дружными. Так вы-
шло, что у моих родителей родилось 
две пары двойняшек. Сначала роди-
лись мы с сестрой, через три года 
двое наших младших братьев. Как 
видите, в семье было четверо детей. 
Детских садов в те годы на всех не 
хватало, поэтому нас часто оставляли 
дома одних, под присмотром сосе-
дей. Тогда людям доверяли. Дом был 
коридорного типа, поэтому соседи по 
этажу к нам постоянно заглядывали, 
чтобы убедиться, что с детьми всё в 
порядке. Меня родители оставляли 
за старшую. Они считали меня самой 
терпеливой и настойчивой. Вот так, с 
детства во мне воспитывали коман-
дирские качества. Мы с сестрой пош-
ли в среднюю школу №29 в Очакове, но 
в параллельные классы. Это было ре-
шение моего отца, чтобы не было яв-
ного соперничества, детской зависти 
к отметкам друг друга, лишних споров 
и переживаний. Учились обе хорошо.  
В пионеры нас принимали на Красной 
площади. А потом мы стали комсо-
молками. Сестричка больше сидела 
над учебниками, а я увлеклась обще-
ственной работой. Довольно быстро 
меня выбрали в школьный комитет 
ВЛКСМ.

- А кем Вы в школьные годы хоте-
ли стать?

- В старших классах на мой выбор 
профессии повлиял классный руково-
дитель, учитель географии. Я мечтала 
стать учителем. Поэтому после 8 клас-
са поступила в Педагогическое учили-
ще №1 им. Ушинского, на Ордынке. 
Училась на географическом факуль-
тете. В студенческие годы я активно 
занималась спортом, попробовала 
себя в разных видах: лыжи, баскетбол, 
бег на средние и длинные дистан-
ции, кросс, спортивная гимнастика.  
И в каждом виде на соревновани-
ях были неплохие результаты. В Пе-
дагогическом училище меня вновь  
выбрали в комитет комсомола, где 
вскоре я стала освобожденным се-
кретарем комитета ВЛКСМ. Работала 
там и училась. После окончания учи-
лища поступила в Московский госу-
дарственный заочный педагогический 
институт, который также успешно за-
кончила.

- Действительно, вы настойчи-
вый человек. Совмещать работу и 

этом посту пришлось активно потру-
диться в сфере защиты интересов и 
прав населения.

- Какие проблемы приходилось 
решать чаще других? 

- Наверное, я не открою чего-то 
нового, если скажу, что жители рай-
она обращаются за помощью к депу-
татам, когда их что-то не устраивает. 
Чаще всего люди обращались по во-
просам обслуживания ЖКХ и улуч-
шения жилищных условий. Депутаты 
района контролировали ремонты жи-
лых домов, квартир, а также зданий 
общественного пользования, пре-
жде всего, детских садов и средних 
учебных заведений. Кроме жилищных   
проблем приходилось решать много-
численные споры граждан, разби-
раться в межличностных отношениях. 
Такие проблемы возникают постоян-
но. Каждый конкретный случай пред-
ставляет собой целое дело, которым 
надо серьезно заниматься. Я была 
членом Президиума Совета муни-
ципальных образований г. Москвы, 
где представляла интересы СВАО по  
развитию местного самоуправления в 
нашем городе.

- Как прошло освоение новой ра-
боты в должности председателя 
окружного Совета ветеранов?

- Могу сказать, что характер этой 
деятельности для меня не стал прин-
ципиально новым. Я и раньше, ра-
ботая над решением общественных 
проблем, тесно сотрудничала с Со-
ветом ветеранов. Мне оказали очень 
хорошую поддержку в МГСВ, ответи-
ли на все интересующие меня вопро-
сы. Существенную помощь оказывает 
Префектура СВАО и Управы районов 
округа. Сейчас, по прошествии четы-
рех месяцев, я уже поняла, что боль-
ших трудностей нет, хотя проблемы 
будут волновать нас постоянно. Пред-
шествующий опыт работы позволяет 
мне быстро разбираться в проблемах 
людей и находить решения. Прошли 
отчетно-выборные собрания в пер-
вичных организациях, я постаралась 
посетить собрания во всех районах, 
чтобы услышать пожелания людей, 
увидеть проблемы изнутри. Ветера-
нам хочется больше внимания к себе, 
ведь многие из них одиноки. Для таких 
людей выезд на экскурсию по исто-
рическим достопримечательностям 
города и области – это возможность 
завести новые знакомства, пообщать-
ся и получить полезную информацию. 
Надо удовлетворить эти запросы лю-
дей.

- Не могу не спросить про по-
мощь СВ СВАО бойцам Специаль-
ной военной операции. В чем она 
состоит?

- Ветераны оказались одними из 
самых активных помощников ребятам, 
находящимся на Донбассе. Они со-
бирают деньги для участников СВО, 
выкраивая их из своей небольшой 
пенсии, закупают медицинские препа-
раты и лекарства, вяжут теплые вещи. 
Они часто собираются группами и ча-
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ВТОРОЙ ДОМ ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ

Международной ассоциации общественных поис-
ковых объединений «Народная память о защитниках 
Отечества», создателя и руководителя Истринского 
поискового движения.  Валерий Викторович расска-
зал, что они уже 35 лет возвращают пропавших без 
вести героев. За годы Великой Отечественной вой-
ны наша страна потеряла 4,5 млн человек без вести 
пропавшими. В.В. Кураков также рассказал о поис-
ковой работе в Центральном архиве Министерства 
обороны.

Протоиерей Василий Гелеван, клирик храма  
Благовещения Пресвятой Богородицы в Сокольни-
ках, поделился своими мыслями о важности поиска 
останков незахороненных солдат. 

В ходе мероприятия многие руководители и их 
поисковые отряды были отмечены Благодарствен-
ными письмами и грамотами. Звучали песни воен-
ных лет в исполнении Алексея Зубарева - артиста-
вокалиста Центрального Дома Российской Армии. 

С.А Макаренко,
заместитель председателя общественной 

комиссии МГСВ 

Заведующий отделом социальной защиты МГСВ 
О.С. Бабич напомнил, что это не первый визит пред-
ставителей Московского городского совета вете-
ранов в одно из лучших стационарных учреждений 
социального обслуживания столицы. Первый за-
меститель председателя МГСВ А.П. Аксёнов выра-
зил руководству и персоналу Геронтологического  

В актовом зале Геронтологического центра 
А.П. Аксенов вручает награду 

директору  Центра А.В. Мецлеру

С.Н. Щербинин, руководитель регионального от-
деления «Поискового движения России», подвёл 
итог полевого сезона 2023. Он поздравил всех по-
исковиков и участников заседания с юбилейным  
35-м годом «Поискового движения России» и рас-
сказал о лаборатории «Солдатский медальон», где 
экспертами восстанавливается имя павшего воина 
по солдатскому медальону. В докладе было отме-
чено, что помимо ежегодных полевых экспедиций 
в 2023 году поисковики приняли участие в реали-
зации региональных и общероссийских проектов 
по увековечению памяти погибших при защите  
Отечества. Помимо ежегодных полевых экспедиций 
поисковики принимают участие в экспедициях под 
водой. Также они сопровождают гуманитарный кон-
вой в зону СВО. 

Интересным и эмоциональным был доклад  
В.В. Куракова – Героя России, вице-президента 

ПОМНИМ ТЕБЯ, 
НЕИЗВЕСТНЫЙ СОЛДАТ!

центра искреннюю признательность за неустанную 
заботу о ветеранах, вручил передовым сотрудникам 
награды МГСВ.

В ходе ознакомления гости смогли воочию убе-
диться, что в учреждении создана качественная 
и надежная система ухода за пожилыми людьми, 
применяются современные технические средства 
и оборудование для ухода, реабилитации  прожи-
вающих. Расположенный в экологически чистом 
районе Москвы, Геронтологический центр «Юго-
Западный»  был открыт в 1977 году. Сегодня это 
крупнейший медико-оздоровительный комплекс 
санаторно-курортного типа в черте города. Центр  
предназначен для постоянного и временного  про-
живания граждан пожилого возраста, инвалидов 
1 и 2 групп, частично или полностью утративших 
способность к самообслуживанию и нуждающихся  
в уходе.  

Ветераны проживают в комфортабельных одно- и 
двухместных номерах. Все комнаты и холлы осна-
щены удобной современной мебелью, холодиль-
никами, телевизорами. Повсюду много радующих 
глаз цветов, картин, аквариумов. Все здания и 
территория учреждения приспособлены для пере-
движения и обслуживания маломобильных людей. 
Не обделены проживающие в Доме для ветеранов 
и культурно-массовыми мероприятиями, к  их ус-
лугам многочисленные экскурсионные програм-
мы, концерты, клубы, студии по интересам. Часто 
заглядывают сюда известные мастера искусств,  
певцы, музыканты. Вот и в этот день в актовом зале 
Геронтологического центра состоялся концерт  
Центрального военного оркестра Министерства 
обороны РФ.

А. Клепиков,
главный специалист МГСВ 

Директор ГБУ Геронтологический центр «Юго-
Западный» А.В. Мецлер сердечно поблагодарил  
гостей за проявленное внимание к проживающим  
в учреждении ветеранам. Он рассказал, что в  
Центре проживают более 700 человек, почти 200  
из них в возрасте от 90 до 99 лет. 15 ветеранов  
перешагнули столетний рубеж.      

24 ноября состоялся выезд сотрудников аппарата МГСВ, председателей городской и  
окружных общественных комиссий по социально-бытовым вопросам в Геронтологический  
центр «Юго-Западный». Цель – встреча с ветеранским активом учреждения по вопросу  
применения новых методов социального обслуживания ветеранов Великой Отечественной  
войны в условиях стационара.

В мероприятии принимал участие первый за-
меститель председателя МГСВ В.С.Мисковец, 
председатель общественной комиссии МГСВ 

по увековечению памяти защитников Отечества 
В.В. Бакшеев, председатели окружных комиссий, 
представители Московского поискового отряда 
«Обелиск», поискового отряда Академии  МЧС Рос-
сии,  архивно-поискового отряда «Луч», Московской 
общественной молодёжной военно-патриотической 
организации поискового отряда «Западный Фронт». 

В.С. Мисковец в своём приветственном слове 
отметил важность поискового движения: «Ваша  
работа нужна семьям, которые не дождались  
своих отцов, сыновей, мужей. Символично, что ны-
нешнее мероприятие мы проводим в преддверии 
Дня Неизвестного Солдата, учрежденного в па-
мять о российских и советских воинах, погибших в 
боевых действиях на территории страны или за её 
пределами. Потомки фронтового поколения сейчас 
участвуют в битве против всего враждебного нам 
Запада». 

На заседании выступали ветераны поискового 
движения. Краткий  итог  работы  поисковых отрядов 
ДОСААФ в своём докладе подвёл С.И. Садовников 
- ветеран и организатор поискового движения, кан-
дидат исторических наук, руководитель поисковой и 
военно-исторической работы Центрального Совета 
ДОСААФ России, автор серии книг и публикаций, 
адресованных участникам поискового движения, 
историкам, архивистам, создателям Книг Памяти и 
всем интересующимся темой Великой Отечествен-
ной войны. Он отметил, что на сегодня действует 
141 отряд в 21-ом регионе России. Обнаружено в 
2023 году 1188 останков воинов Великой Отече-
ственной войны. Из них установлено 38 имён.

П.М. Золотарев, председатель Комиссии по 
увековечению памяти защитников Отечества Рос-
сийского союза ветеранов, командир поискового 
отряда «ДОН» Школы №1476 г. Москвы, проинфор-
мировал о работе комиссии Российского совета 
ветеранов в 2023 году, об участии детских обще-
ственных организаций в решении задач поискового 
движения. Он также рассказал о выпускниках школы 
– бывших поисковиках, которые в настоящее время 
проходят службу в армии, в том числе и тех, кто при-
нимает участие в СВО.

2 декабря в актовом зале Московско-
го городского Совета ветеранов состоялась 
церемония закрытия поискового сезона  
«Вахта памяти 2023» Московского региональ-
ного отделения «Поисковое движение России».
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Блокадница Баранова  
Н.В. со своей сестрой 
Симоновой Т.В. пред-

ставили замечательную 
историко-просветительскую 
программу на тему «Возвра-
щение в прошлое». Ветераны-
блокадницы Кирсанова С.П.  
и Николаева Л.А. рассказа-
ли о том, как жил и боролся  
осажденный Ленинград. Как 
на протяжении всей блока-
ды  работало ленинградское 
радио, по которому выступа-
ли поэты и писатели, а 9 ав-
густа 1942 года прозвучала 
седьмая симфония Дмитрия 
Шостаковича, получившая 
название «Ленинградская». 
Как наряду с уничтожени-
ем ленинградцев нацисты  
и их пособники осущест-
вляли культурный геноцид  
города, разрушали уникаль-
ные исторические объекты, 
стремились к искоренению 
самоидентичности народов 
Советского Союза. 

БИТВА, ИЗМЕНИВШАЯ ХОД ВОЙНЫ

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА

стареть», как весь зал подхватил эту 
замечательную песню композито-
ра Александры Пахмутовой на стихи  
Сергея Гребенникова и Николая  
Добронравова, написанную еще в 
1962 году, песню, которую пели их 
бабушки и дедушки. А пока все пели, 
компетентное жюри подвело итоги 
викторины: первое место заняла шко-
ла №117, второе - у школы № 199 и 
третье – у школы № 118. 

Представитель управы района  
Н.В. Сагитова и Глава администра-
ции муниципального округа А.В. Шу-
това наградили команды, занявшие  
призовые места, грамотами. Осталь-

ным командам вручили грамоты  
от районного Совета ветеранов и об-
щественной организации «Память».

В викторине участвовало 42 школь-
ника, и у одной из участниц это был 
еще и личный праздник – день рожде-
ния. И все дружно поздравили Марию 
Берлизову. Всем конкурсантам пода-
рили красочно оформленный журнал 
о Ломоносовском районе. Встреча за-
вершилась общим фотографировани-
ем на память.

Галина Королькова, 
председатель комиссии 
по работе с молодежью  

СВ ЮЗАО 

Ветераны СВ ЮАО 
у мемориала.

Фото Татьяны  Калмыковой

го Союза, участников боя у  
разъезда Дубосеково, а также 
документы, письма, предме-
ты вооружения, личные вещи 
красноармейцев, самого Пан-
филова и другие экспонаты.  
Во всю стену музея панорама 
с изображением боя панфи-
ловцев.

Побывав в этом музее, все 
ветераны в полной мере смог-
ли прочувствовать героизм 
и трагизм того боя. Дубосе-
ково - это священное место. 
Такое же, как Мамаев Курган, 
как Ржев, Брестская крепость 
и многие другие, где проли-
лась кровь для защиты Ро-
дины. После музея ветераны 
посетили скульптурную ком-
позицию, которая находится 
на расстоянии километра от 
музея, где возложили цветы 
к мемориалу. Поклонились 
героям, отдавшим свои жиз-
ни за мирное небо над нашей 
головой. Мемориал «Героям-
панфиловцам» – официально 

он называется «Подвигу 28» 
– был открыт 6 мая 1975 года 
в районе разъезда Дубосеко-
во, где шли бои в 1941 году. 
На возвышенности размеще-
ны шесть монументальных 
скульптур высотой порядка  
10 метров, олицетворяющих 
воинов шести национально-
стей, сражавшихся в рядах 
дивизии Панфилова. 

Следующим пунктом было 
ознакомление с интерак-
тивным музеем-бункером, 
который находится в пешей 
доступности от мемориала. 
В нем представлена рекон-
струкция боя, уникальные ар-
хивные документы, оружие, а 
также интересная мультиме-
диа-зона. Завершающим эта-
пом поездки было посещение 
Волоколамского кремля, а 
также Краеведческого музея 
и обзорная экскурсия по го-
роду. 

Евгений Садков,
пресс-центр ЮАО

В преддверии 82-й годовщины разгрома фашист-
ских войск в битве за Москву группа ветеранов ЮАО со-
вершила поездку в Волоколамск с посещением музея  
Героев-панфиловцев в деревне Нелидово Волоколам-
ского района, мемориала их памяти, интерактивного  
музея, а также Волоколамского Кремля. 

ической истории», - отметила 
представитель комиссии СВ 
САО по патриотической  
работе Виноградова Т.М.  

Во время проведения семина-
ра, показа отрывков докумен-
тальных фильмов, докладов 
и воспоминаний блокадниц, 

ПОДВИГ ЛЕНИНГРАДЦЕВ БЕССМЕРТЕНМолодежь, слушая воспо-
минания людей, переживших 
блокаду, чутко внимала каж-
дому слову. Представитель 
Международной Ассоциации 
Общественных организаций 
блокадников города-героя 
Ленинграда, председатель 
Совета блокадников САО го-
рода Москвы Кирсанова С.П. 
познакомила молодежь с 
творчеством поэта Юрия Во-
ронова, рассказала о ночных 
бомбежках, 125 граммах бло-
кадного хлеба и огромных 
крысах, наводнивших город 
и искавших тепла среди за-
мерзающих людей. Участники 
семинара вспомнили о леген-
дарной «Дороге Жизни» и еще 
раз прочли трагический днев-
ник Тани Савичевой. Ученики 
свои выступления и доклады  
дополняли показом презента-
ций и композиций. 

«Такие мероприятия про-
буждают интерес и воспиты-
вают уважение к нашей геро-

27 ноября в актовом зале школы №1550 состоялся семинар, посвященный  обо-
роне Ленинграда. Мероприятие было организовано комиссией по патриотическому  
воспитанию молодежи СВ района Беговой совместно с руководством школы №1550.  
Также в нем приняли участие обучающиеся школы №1570, школы-интерната для  
слабослышащих №52 .

декламации патриотических 
произведений, отражающих 
подвиг нашего народа, мно-
гие из присутствовавших 
в зале не смогли сдержать 
слез. Участники мероприятия 
почтили минутой молчания 
память миллионов погибших 
в боях за город и умерших от 
голода ленинградцев. 

Л.Л. Савинов,
председатель  

общественной комиссии 
по патриотическому  

воспитанию молодежи 
СВ района Беговой 

В декабре 1941 года в ре-
зультате мощного и тщатель-
но спланированного контрна-
ступления войска Красной 
Армии отбросили врага от 
Москвы. О том, какими уси-
лиями, в каких условиях и 
при каких обстоятельствах 
Красной Армии удалось со-
вершить этот подвиг, участ-
ники поездки узнали из рас-
сказа заведующего музеем 
Героев-панфиловцев Т.В. На-
конечной. Музей Героев-пан-
филовцев был открыт в 1967 
году в деревне Нелидово, 
где в братской могиле были  
похоронены бойцы, погибшие 
во время сражения у разъ-
езда Дубосеково. Неболь-
шой музей рассказывает о 
подвиге советских солдат. В  
экспозиции представлены 
портреты Героев Советско-

После представления команд и 
жюри начались соревнования. Ребя-
там предстояло ответить на 24 вопро-
са. В районе Ломоносовский прожи-
вало много знаменитых фронтовиков, 
и на их домах сегодня установлены 
памятные доски. Поэтому среди во-
просов викторины были: где? и кому? 
Ребята - молодцы, работали дружно. 
О земляках-героях рассказывали со 
знанием дела. 

С каждым вопросом активность 
школьников возрастала. На вопросы, 
которые задавала учащимся Наталья 
Павловна Варнацкая, команды давали 
полные ответы. Было видно, что ре-
бята хорошо подготовились, они зна-
ют, сколько в районе театров, сколько 
проспектов, какие есть парки… Вся 
викторина сопровождалась показом 
на экране фото и видеоматериалов о 
районе.

После мозгового штурма была объ-
явлена музыкальная пауза. Не успе-
ли юнармейцы из школы №118 за-
петь «Главное, ребята, сердцем не 

Викторину готовила заместитель 
председателя районного Совета 
ветеранов Н.П. Варнацкая с груп-

пой ветеранов. Они провели в школах 
беседы, рассказали об истории райо-
на и организовали выставку, которая 
ознакомила ребят с местными досто-
примечательностями. Затем органи-
зовали отборочные туры. 

И вот решающий день наступил.  
Ребята прошли жеребьевку и рассе-
лись за своими столами. Меропри-
ятие открыла ученица школы №117 
Мария Берлизова стихотворением  
«За Калужской заставой», написанным 
в 1997 году участником Великой Оте-
чественной войны, жителем района 
Виктором Сергеевичем Величкиным: 

«За Калужской заставой 
вырос новый район.

Он стоит  величаво, 
красотой озарен. 

Юго-Запад, Юго-Запад - 
Ломоносовский район. 

Ты прекрасен, 
я давно в тебя влюблен!».

21 ноября в конференц-зале Центра Московского долголетия Ломо-
носовского района завершился финал викторины «Моя малая Родина».  
Ее организовал и провел районный Совет ветеранов совместно с учи-
телями и муниципалитетом. В викторине участвовали семь команд из 
четырех школ (№199, 117, 118, 1708). 
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В мероприятии прини-
мали участие предсе-
датели патриотических 

комиссий и лекторских групп 
Советов ветеранов районов, 
студенты образовательно-
го комплекса «Юго-Запад», 
а также представители от 
Военно-научного общества 
ЦДРА им. М.В. Фрунзе, Клуба 
Адмиралов и Общественного 
Совета при Минобороны РФ.

Тема встречи  - «Разговор 
о важном». Был рассмотрен 
вопрос о противодействии 
попыткам фальсификации 
российской истории, куль-
туры, науки, традиций. А для 
этого, как отметил В.С. Мас-
люк, нужно обладать знани-

– школьниками, студентами, 
работниками культуры и пред-
ставителями общественных 
организаций.

По завершении встречи 
лектор ответил на вопро-
сы зала. Собравшиеся также 

Алексеевной (1925–
2023), с которой 16 
апреля 1944 года 
они расписались 
и прожили в 
счастливом бра-
ке 78 лет! По-
сле войны про-
ходил обучение 

РАЗГОВОР О ВАЖНОМ

в Академии Бронетанковых  
войск (1947–1952) и продол-
жил службу в Вооружённых 
Силах СССР. Уволился из ар-

мии в звании полковника. 
Ветеран трёх войн. В 

последние годы при-
нимал участие в ве-

теранском движе-
нии города Москвы, 
ныне на заслужен-
ном отдыхе. Почёт-
ный житель района 
Лефортово ЮВАО.

Награждён ор-
денами Отече-

ственной войны I и 
II степени, Красной 

Звезды (трижды), «За 
службу в Вооружённых 
Силах СССР» III степени; 
медалями: «За боевые 
заслуги», «За оборону 
Москвы», «За взятие Кё-
нигсберга», «За побе-
ду над Германией», «За  
победу над Японией», 
«Ветеран Вооружённых 
Сил СССР», другими 
медалями и памятными 
знаками.

Поздравляем Ива-
на Филипповича со  
105-летием и же-
лаем ему крепкого 
здоровья!

СВ Лефортово 
ЮВАО

ЛЕГЕНДЕ ЛЕФОРТОВО — 
                                   105 ЛЕТ!

обсудили дальнейшее взаи-
модействие членов активов 
общественных организаций 
в рамках просветительских 
проектов патриотического 
воспитания. Встречу органи-
зовала заведующая методи-
ческим кабинетом СВ ЮЗАО 
Э.И. Гуськова, за что ей от-
дельная благодарность. 

Пресс-центр СВ ЮЗАО 

В окружном Совете была подготовлена группа лекто-
ров в составе: В.Ф. Потехина – заместителя председателя  
СВ ЮВАО, активистов Т.Б. Шаныгина и А.В. Михалько-
ва. Встреча прошла в преддверии 82-й годовщины начала  
контрнаступления Красной армии в битве за Москву и была 
посвящена мужеству и героизму ее защитников. В своих вы-
ступлениях лекторы сосредоточили свое внимание на патрио-
тизме нашего народа, проявленном при обороне Москвы. 

Сегодня вновь над нашей Родиной нависла серьезная 
опасность. Коллективный Запад стремится разрушить нашу  
Отчизну. Снова мы вынуждены бороться за сохранение наше-
го Отечества и самого существования русского мира. В этих 
условиях вновь важнейшее значение приобрело такое поня-
тие как патриотизм. В выступлениях отмечалось, что быть па-
триотом - не значит восхвалять всё и вся по каждому поводу. 
Это значит - относиться к Родине с требовательностью и же-
ланием сделать ее лучше. Только в единстве мы сможем одо-
леть нависшую над всем русским миром опасность.

В.Ф. Потехин 
 кандидат юридических наук, 

заместитель председателя СВ ЮВАО

23 ноября СВ ЮВАО была проведена встреча группы  
ветеранов с курсантами Московского образовательно-
го центра «Патриот. Спорт». 

В конференц-зале Совета ветеранов ЮЗАО про-
шла встреча руководителя лекторской группы МГСВ,  
контр-адмирала В.С. Маслюка с ветеранским активом. 

ями и информацией из госу-
дарственных официальных 
источников. Участники ме-
роприятия обменялись мне-
ниями и наметили единые 
подходы для дальнейшей ра-
боты с разными аудиториями 

Принимал участие 
в Советско-фин-
ской войне на 

огнемётном танке Т-26 (ме-
ханик-водитель), а затем в 
Бессарабском походе. Окон-
чил училище с отличием в 
1940 году и был направлен 
в Академию Бронетанковых 
войск на должность 
старшего танкового 
техника в отдел по экс-
плуатации и ремонту 
танков. После начала 
Великой Отечественной  
войны принимал уча-
стие в обороне Москвы 
и Московской битве, 
освобождении терри-
тории России, Бело-
руссии, в боях на тер-
ритории Восточной 
Пруссии и штурме горо-
да-крепости Кёнигсберг.  
День Победы встретил 
на берегу Балтийского 
моря в городе Фишха-
узен (ныне Приморск). 
Участвовал в войне  
с милитаристской Япо-
нией. 

В 1942 году позна-
комился с будущей 
супругой, фронтовой 
медсестрой Евдокией 

Полковник в отставке Иван Филиппович  Медведев 
родился 6 декабря 1918 года в деревне Байцуры Харь-
ковской области. В 1937 году окончил школу и посту-
пил в Харьковский институт механизации и электрифи-
кации сельского хозяйства. В 1938 по комсомольскому 
призыву вступил в ряды Красной армии и был направ-
лен в Ленинградское танко-техническое училище. 

УРОК МУЖЕСТВА
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Члены лекторской группы СВ района Беговой: 
председатель Трифонов А.Г. (полковник в отставке), 
председатель комиссии по патриотическому вос-
питанию Савинов Л.Л. (в прошлом военный корре-
спондент) и Трифонова Н.Е. (бывший учитель англий-
ского языка) часто бывают в школах №1570, №1550  
и кадетской школе №1784 имени генерала армии 
В.А. Матросова. Они ведут уроки мужества, разгово-
ры о важном, прививают ученикам любовь к Родине. 
Многим запомнился урок, посвященный 100-летию 
Зои Космодемьянской. В каждом своем выступлении 
лекторы стараются говорить так, чтобы опыт прошло-
го помогал ребятам найти ответы на вопросы сегод-
няшнего дня.

В школе №1570 члены лекторской группы со-
вместно с руководством  провели в формате прямо-
го общения со школьниками окружной научно-исто-
рический семинар «80-летие битвы за Днепр». Были 
приглашены ветераны и председатели комиссий из 
Советов САО. Тема была раскрыта с опорой на био-

Ветеранская организация ЮВАО  
г. Москвы понесла большую потерю!  
26 ноября ушел из жизни ветеран Великой  
Отечественной войны, блокадник,  
бывший заместитель председателя  
СВ ЮВАО, замечательный человек, 
прекрасный и заботливый муж и отец -  
В.В. Смирнов (1931-2023).

Виктор Валентинович родился 8 ноября 
1931 года в Ленинграде в семье инжене-
ра городской службы «Ленэнерго». Про-
шел большой жизненный путь. В 19 лет 
вместе с аттестатом зрелости он получил 
свидетельство об окончании летных кур-
сов ДОСААФ. В 1957 году окончил Военно-
воздушную инженерную академию имени  
Н.Е. Жуковского. Отдав 35 лет службе в строю 
и НИИ ВВС Вооруженных Сил СССР Виктор 
Валентинович как опытный офицер, был от-
командирован в Государственный комитет 
СССР по внешним экономическим связям 
(ныне «Рособоронэкспорт») и проработал 
там 13 лет, в том числе в Посольствах СССР 
в Ираке, Сирии, Ливии и Индии, где оказывал 
техническое содействие ВВС этих стран.

Окончил Высшие курсы иностранных язы-
ков, высшие экономические курсы Госплана 
СССР, высшую международную школу со-
циальной работы в России и США. За свою 
долголетнюю плодотворную работу Виктор 
Валентинович был награжден медалями: «За 
боевые заслуги», «За воинскую доблесть» и 
многими другими. Всего на его счету 26 пра-
вительственных наград.

С 2005 года Виктор Валентинович прини-
мал активное участие в ветеранском движе-
нии. Сначала в Совете ветеранов Первичной 
организации района «Люблино», а в 2008 
году он был  избран помощником председа-
теля окружного Совета ветеранов. В декабре 
2012 года решением Пленума был избран за-
местителем председателя Совета ветеранов 
ЮВАО. Он отвечал за информационное обе-
спечение организации и курировал работу 
четырех окружных общественных комиссий. 
Его всегда отличали скромность, уважитель-
ное отношение к коллегам по работе, готов-
ность оказать необходимую помощь в реше-
нии совершенно разных проблем. Не стало 
верного патриота, гражданина страны, чело-
века неординарного, неравнодушного. 

Светлая память о   Викторе Валентиновиче 
навсегда останется в наших сердцах!

СВ ЮВАО

ЭТО БЫЛ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ 

ЧЕЛОВЕК

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ ДЕКАБРЯ
На 22 декабря 2023 года приходится  

День энергетика, профессиональный праздник 
тех людей, благодаря которым в наших домах есть 
свет и тепло. Празднику работников энергетической  
промышленности уже больше полувека, его утвер-
дили в 1966 году. Дату 22 декабря выбрали потому,  
что именно в этот день в 1920-м был принят  
Государственный план электрификации России (план 
ГОЭЛРО). С этого дня берет свое начало история 
энергетики нашей страны. Технологический прорыв, 
совершенный после утверждения плана ГОЭЛРО, 
был огромен. Так, уже к 1925 году был превзойден 
уровень производства электроэнергии, достигнутый 
накануне Первой мировой войны. День энергетика 
называют одним из самых социально значимых про-
фессиональных праздников. Ведь от работников этой 
отрасли зависит, без преувеличения, все существо-
вание нашей страны, работа промышленных пред-
приятий, школ, больниц, да и повседневная жизнь 
людей тоже.

ДЕНЬ ИНВАЛИДОВ

3 декабря - День инвалидов в России. Эта дата 
призвана напомнить всем о трудностях, с которы-
ми сталкиваются люди с ограниченными возмож-
ностями здоровья, призвать всех людей быть вос-
приимчивыми и отзывчивыми. Вовлечение людей с 
инвалидностью в жизнь общества - ещё один важный  
посыл этого ежегодного события. День инвалидов 
– не праздничная дата, а напоминание о том, что  
рядом с нами живут люди с ограниченными воз-
можностями, им труднее, чем всем остальным, и  
наш долг – уделять им внимание, помогать и сло-
вом, и делом. Главная цель - создание условий для 
скорейшей и наиболее комфортной адаптации в со-
циуме тех, чьи физические возможности отличны  
от возможностей здорового человека. В этот день 
принято проводить различные мероприятия, при-
званные напомнить о необходимости сделать  
окружающий нас мир удобным для каждого,  
независимо от состояния здоровья.

графии бойцов, участвовавших в этом сражении. 
Многие председатели районных Советов обрати-
лись к лекторской группе с просьбой продолжить 
такую работу в других школах и образовательных  
учреждениях.

Руководство школы №1570 благодарно и лектор-
ской группе, и председателю комиссии по патрио-
тическому воспитанию СВ района Беговой за посто-
янное участие в жизни школы. Директор и педагоги 
отозвалось на призыв ветеранов восстановить тра-
дицию сбора макулатуры. Вырученные средства ре-
шено направлять на создание и развитие школьно-
го спортивного клуба. Члены лекторской группы не 
только сами приняли участие в акции, но и привлекли 
многих членов районной организации к этому ме-
роприятию. Также они приняли участие в очередной 
школьной ярмарке. Хочется сказать им огромное 
спасибо и пожелать доброго здоровья и успехов в та-
кой нужной работе!

В.Н Забродина-Бородина

СПАСИБО ЗА ВАШУ РАБОТУ!

ДЕНЬ ГЕРОЕВ ОТЕЧЕСТВА

9 декабря в России отмечают День Героев  
Отечества. Дата приурочена к празднику Россий-
ской империи - Дню Георгиевских кавалеров, ко-
торый отмечался в дореволюционной России по-
сле учреждения в 1769 году Екатериной II ордена  
св. Георгия. Им награждались офицеры и генера-
лы, проявившие в боях и сражениях доблесть, сме-
лость и отвагу. После Октябрьской революции орден,  
а вместе с ним и праздник, были упразднены. В 1992 
году орден был восстановлен. Фамилии его кавале-
ров заносятся на мраморные доски в Георгиевском 
зале Большого Кремлевского дворца. В Советском 
Союзе в 1943 году для награждения рядового и сер-
жантского состава был учрежден своеобразный ана-
лог ордена св. Георгия - орден Славы трех степеней. 
Высшей степенью отличия в СССР считалось учреж-
денное в 1934 году звание Героя Советского Союза. 
В наши дни главной государственной наградой яв-
ляется звание Героя Российской Федерации, при-
сваиваемое за заслуги перед государством и наро-
дом, связанные с совершением геройского подвига.  
Герою России вручается знак особого отличия -  
медаль «Золотая Звезда». В День Героев Отечества  
в Вооруженных Силах России проводятся торже-
ственные построения личного состава. В россий-
ских городах проходят памятные мероприятия, те-
матические акции, церемонии возложения венков к  
мемориалам.

ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА
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НЕЗАБЫВАЕМЫЙ 
ПРАЗДНИК

За этот период времени со-
стоялось много интересных 
встреч с работниками Префек-
туры, депутатами, журналиста-
ми, поэтами, артистами, врача-
ми, косметологами, с труппой  
Театра русской драмы, 
редакцией журнала 
«Наука и религия». Де-
путат Госдумы Святенко 
И.Ю. организовала вы-
езд салона-парикма-
херской. Мастера сде-
лали дамам прически, 
укладки и вручили на-
боры косметики.

У нас проходили 
концерты с участием 
учеников музыкальных 
школ им. Алексеева, 
Моцарта, Ипполитова-Иванова, 
клуба бардовской песни «Ветер 
перемен», ансамблем «Голоса 
Таганки» и других музыкальных 
коллективов.

В настоящее время всю боль-
шую популярность набирает 

движение «Московское долго-
летие», которому исполняется 
5 лет. И тем приятнее отметить, 
что «Василек» стал флагманом 
клубного движения в Москве. 
На юбилей Клуба приехали за-

меститель начальника Управле-
ния соцзащиты ЦАО г. Москвы 
Вавулина Е.К., заместитель ди-
ректора ГБУ «Московские со-
циальные центры» Каменских 
В.Н., глава муниципального 
округа Таганский Аперян К.М., 

ЦВЕТИ, «ВАСИЛЕК»

смогли увидеть знаменитый ка-
мень М. Цветаевой. 

Но на этом наша экскурсия 
не закончилась. По возвраще-
нии в Москву мы прошлись по 

местам М. Цветаевой в столице: 
по переулкам и улочкам, где она 
выросла, получила свои самые 
первые детские впечатления 
и где начинался ее творческий 

путь. Финалом экс-
курсии стало посе-
щение Дома поэтов 
в Трехпрудном пере-
улке, знакомство с 
людьми, почитающи-
ми творчество вели-
кой поэтессы и бе-
режно сохранившими 
его. Организаторы 
угощали нас прекрас-
ным яблочно-сме-
танным пирогом, ис-
печенным по рецепту 
Марины Цветаевой.

Соб. инф.

Уважаемые ветераны!
Приглашаем Вас принять участие в благотворительной акции проекта  

«Московское долголетие» «Поделись теплом». 
С 4 по 17 декабря в ближайшем Центре московского долголетия Вы можете  

передать вязаные вещи (носки, шапки, варежки/перчатки, шарфы/снуды, балаклавы) 
и поздравительные открытки с Новым годом для военнослужащих, проходящих службу 

в зоне СВО, а также для бойцов, находящихся на лечении и реабилитации в госпиталях. 
Поделитесь своим теплом с защитниками нашей Родины! 

Адреса Центров московского долголетия смотрите на сайте  https://dszn.ru/moitsentr/.

По инициативе председателя первичной ветеранской  
организации №14 Таганского района г. Москвы Трофименко 
Татьяны Ивановны 10 лет назад был создан Клуб интересных 
встреч для дам элегантного возраста «Василек» (веселых,  
активных, справедливых, инициативных, любящих, едино-
мыслящих, креативных).

Интересной и запоминающейся стала поездка столичных 
ветеранов в Калужскую область в город Таруса, чьи история 
тесно связана с именем Марины Цветаевой. 

ПО ЦВЕТАЕВСКИМ МЕСТАМ

начальник отдела управы Таган-
ского района Левшанов Д.Н., 
учитель школы им. В. Чкалова  
Вдовина Т.Е., председатель Со-
вета ветеранов Таганского рай-
она Воронова В.И., предста-
витель Совета ветеранов ЦАО 
Панина О.В., которая вручила 
активу клуба Грамоты и букеты 
васильков от председателя Со-
вета ветеранов Бабенко Е.П.

Прозвучало много теплых слов 
благодарности в адрес клуба за 
творческий подход и душевную 
теплоту проводимых мероприя-
тий, а также пожелания дальней-
шего процветания, неугасаю-
щего оптимизма и вдохновения. 

И особая благодар-
ность бессменному 
лидеру и основате-
лю клуба «Василек»  
Т.И. Трофименко. В 
честь торжествен-
ного события был 
организован потря-
сающий концерт! 
Творческий подход 
и душевная теплота 
зарядила позитивом 
всех присутствовав-
ших.

Мы с нетерпением ждем но-
вых встреч, которые подарят яр-
кие эмоции и хорошее настрое-
ние.

Л.С. Очеретова, 
член клуба «Василек» 

Два часа стокилометрового 
пути пролетели незаметно бла-
годаря нашему гиду Алексан-
дру Садовникову. Мы посетили 
дом-музей в котором Марина 
Цветаева провела свои детские 
и юношеские годы. Экспозиция 
посвящена не только ей, но и ее 
родственникам, друзьям семьи, 
людям, с которыми она 
тесно общались во вре-
мя проживания в Тарусе.

Экскурсовод расска-
зала о малоизвестных 
фактах из жизни великой 
поэтессы, сопровождая 
рассказ строками ее 
стихов. Ветераны про-
шлись по сохранившим 
старинный облик улоч-
кам города, по набереж-
ной, где установлены па-
мятники М. Цветаевой, 
К. Паустовскому, Б. Ах-
мадулиной. Желающие 

Накануне международного дня инвалидов  
29 и 30 ноября в ГБУ «Сказка» прошли торжествен-
ные мероприятия, которые подготовили район-
ная организация «Бескудниково» Всероссийского 
общества инвалидов, Управа и муниципалитет.

В украшенном просторном зеркальном зале были  
накрыты столы, звучала классическая музыка, гостей 
приветливо встречали ведущие мероприятия. От-
крыла торжество председатель правления районной 
организации инвалидов Л.Н. Васильева. Она позна-
комила участников встречи с историей создания Все-
российского общества инвалидов, которое в этом 
году отметило свое 35-летие. Местное отделение 
общества совместно с руководителями самоуправ-
ления, работниками бизнеса делают всё возможное 
для полноценного участия людей с ограничениями по 
здоровью в жизни района и города. 

К этой деятельности привлекается всё больше 
добровольных помощников. В текущем году числен-
ность организации возросла вдвое и составила 230 
человек, которым помогает 17 добровольцев. Благо-
даря помощи волонтёров маломобильные люди, пе-
редвигающиеся на колясках, сумели принять участие 
в увлекательных бесплатных автобусных экскурсиях, 
в различных соревнованиях, в работах кружков, а так-
же в праздничных вечерах и встречах с юбилярами. 
В течение года состоялось 25 незабываемых одно-
дневных поездок и две многодневные экскурсии в 
рамках программы «Путешествуем по России». 

Половина членов общества инвалидов активно 
участвует в работе районного Совета ветеранов, в 
программах «Московского долголетия», в кружках, 
секциях, в спортивных соревнованиях, занимая при 
этом призовые места. Кубки, грамоты и награды 
представлены в помещении общества инвалидов. На 
стендах с фотографиями, в ютубе, на страницах в со-
циальных сетях, в столичной прессе  систематически 
рассказывается о повседневной жизни  членов обще-
ства.

Представитель Управы вручил благодарственные 
письма Л.Н. Васильевой и коллективу за большую 
общественную работу и активное участие в жизни 
района. С праздником присутствующих поздравил 
руководитель ГБУ «Сказка» Е.В. Буянов. К торже-
ственному мероприятию была подготовлена заме-
чательная концертная программа с участием хора 
«Журавушка», танцевального ансамбля «Элегия», 
вокально- инструментальных коллективов и арти-
стов разговорного жанра. Среди выступающих было 
немало членов общества инвалидов. В завершении 
праздника каждому участнику вручили памятные по-
дарки. 


